



Desde la implementación de este proyecto las pérdidas se han reducido en un 100%

# Victoria innova con perros guardianes para proteger a sus rebaños de ataques de canes asilvestrados y pumas

LEDA GAZALE CHAPARRO

**L**os ataques a rebaños de ovejas cada vez son más frecuentes en la zona sur, por ello, es que los productores están buscando alternativas para hacer frente a este problema. En este contexto, la Cooperativa Campesina Ovinos Victoria (Ovicoop) -organización que reúne a 90 productores y que cuenta con una masa

ganadera de alrededor de 5.000 vientres- apostó por la incorporación de perros protectores.

Juan Carlos Villagra, médico veterinario y gerente de Ovicoop, contó que esta idea surge como respuesta a esta lamentable situación.

"Nació como alternativa tras conocer diferentes experiencias exitosas fuera de Chile, en España e Italia. Como organización vimos cómo se trabajaba con al-

Cooperativa Campesina de Ovinos de Victoria incorporó a sus rebaños perros pastores de Anatolia con bastante éxito.

vidad bastante antigua que se desarrollaba en Europa, sobre todo con perros guardianes para proteger al ganado de lobos y osos.

En el caso de Ovicoop optaron por perros pastores de Anatolia, raza que proviene de Turquía y que tiene más de 6.000 años de antigüedad.

"Allá los ocupan justamente para proteger a los rebaños de los ataques de osos y lobos. Una de las características de esta raza

gunos perros pastores y funcionaba muy bien", dijo.

Villagra explicó que la práctica de los perros pastores no es nueva sino que se trata de una acti-

es que se adapta a cualquier condición climática, lo que quiere decir que aguanta muy bien el frío extremo como tenemos en nuestra zona y han funcionado extremadamente bien. También soportan las temperaturas altas. Son perros fuertes, ágiles y también con muy buena resistencia a enfermedades", sostuvo el profesional, quien agregó que ya siendo adultos su estómago es más pequeño, así que tampoco necesita grandes cantidades de comida.

"Son perros que recorren y vuelven al rebaño haciendo su circuito de protección territorial. Es una raza que nos tiene muy contentos. En nuestro caso los perros se traen desde Canadá y están funcionando espectacular", argumentó.

Estos ejemplares han sido incorporados gracias al Programa de Desarrollo de Inversiones de INDAP.

"Ha sido una estrategia excelente para disminuir los ataques de perros asilvestrados y de pumas. De hecho, desde que hemos incluido a los perros los ataques se han reducido a cero", dijo.

Estos perros se entregan de siete meses, o sea, vienen directo a trabajar con el rebaño.

"Todavía falta un proceso de formación, obviamente, pero ya el perro viene con toda la impronta. Trabaja con el rebaño y ya hace sus labores de protección, que eso es lo más interesante. Y, lo otro, es que vienen esterilizados, esto significa que tanto las perras como los perros no tienen problema de sentir otro olor o que se vayan debido al celo. Se quedan exclusivamente con sus rebaños", concluyó.

## INNOVACIÓN

Pablo González Jara, director regional de INDAP Araucanía destacó este proyecto. Los PDI - explicó González- buscan generar inversiones en apoyo a los sistemas productivos, los que pueden ser agrícolas o ganaderos o de otro tipo.

En este caso, argumentó la autoridad, la producción ovina en La Araucanía es una de los rubros más importantes en materia ganadera.

"En la región es donde existe la mayor cantidad de productores ganaderos ovinos del país. Y, por tanto, también muchos de ellos se han visto afectados por ataques de perros. La iniciativa y el emprendimiento que está haciendo esta cooperativa, que viene trabajando hace muchos años



Ovicoop incorporó a sus rebaños perros pastores de Anatolia, raza que se destaca por sus habilidades de protección.

con INDAP, permite la incorporación de estos perros protectores para el rebaño. Estamos hablando de un pastor que protege a las ovejas y no del perro pastor que conduce a las ovejas. Este forma parte de su familia y protege su rebaño", aseveró Pablo González, quien recalcó el fuerte impacto que significa para una familia el ataque de perros asilvestrados.

"Cuando hablamos de productores ovinos que tienen 15, 20 o 25 hembras y que sufren el ataque de los perros y les matan la mitad de las ovejas, prácticamente les están matando la mitad de su capital. Y,

por lo tanto, este tipo de proyectos e innovaciones son un tremendo beneficio para todos los productores y productoras ovinos de esta región", precisó.

González aseveró que la Cooperativa Campesina Ovinos Victoria siempre ha sido bastante innovadora y no descarta que gracias a la experiencia de esta organización este tipo de iniciativas se repliquen en la región.

"Va un paso más adelante, creo yo, que otros tipos de cooperativas en términos de producción de carne y de manejo de rebaño. Por lo mismo, este es el primer proyecto, efectivamente, en la región en términos de protección de rebaños a través de un instrumento de INDAP, como es el PDI, que permite efectivamente incorporar esto. Esperamos que este tipo de iniciativas se puedan replicar", concluyó.